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扫一扫 看视频

□ 白二洋（30 岁）

当你坐火车出行时，会常常看到窗外一列列火车疾
驰而过。你是否曾有过疑问，那么长的火车是怎么连结
在一起的？

火车是由一节一节的车厢组成的。一节车厢叫车
辆，把一组车厢连结在一起组成车列，再给车列挂上火
车头就变成了一列火车。我平时的主要工作就是连结这
些车厢，简单点说，就是根据货物所到达的不同地点，
将一列火车拆分，将各节车厢分别送进火车编组场不同
的铁路线路中，再帮助它们重新连在一起组成车列，然
后火车头再拉着它们开往全国各地。

其实，有的时候坐火车的你，是可以看到我和我的
同事的。透过车窗，如果你看到停止的列车旁，有人
身穿黄马甲提着一根“棍子”，或者是那些在两节车
厢间摆弄管子或扒在车厢顶部靠后的位置转动轮子的
人，这就是我们了。

我所在的月山车站，位于太焦、焦柳、侯月、新
月 4 条铁路线的交汇处，扼守晋煤外运的重要通道，
货物主要以煤炭为主。临近春节，全国各地发电供暖
用煤需求不断增长，保障电煤运输成了我工作的重中
之重，作为连结员的我也将迎来不一样的春运。

这些天我经常不由自主地加快节奏，想尽可能多解
多编一列车、多发多运一吨煤，好为更多的家庭送去温
暖和光明。我们每个班可以解体15列车，大约700多节
车厢，一个班下来会有 4.2 万吨煤重新编组后运往全国
各地。有人算过，这些煤炭如果全部用于发电，大约可
以产生1.3亿度电，可供4万多个家庭使用一年。

除了解体编组列车外，我还负责放置“铁鞋”和
“拉闸松闸”。“铁鞋”不是鞋子，“拉闸”拉的也不是电
闸，这两种东西都是火车的制动设备。因为火车有本身
的自重，所以当火车停在股道中，为了保证安全使火车
停稳，我们需要为火车安装制动“铁鞋”，拉紧制动
闸，防止火车惯性溜逸，待火车需要开出时，再将“铁
鞋”撤除，并松开制动闸。

这些工作听上去似乎很简单，但想要做到“样样精
准”可没那么容易。工作中，我必须随时掌握解体列
车的运行情况，根据每一钩解体的车厢数量，准确把
握提钩时机，让车厢顺利溜放到相应的股道。放置

“铁鞋”和“拉闸”也同样重要，如果没安装到位，
也有可能会造成安全事故。

作为一名连结员，无论刮风下雨，我们都在室外工作。最近一段时间挺冷，
工作时冷风嗖嗖地往脖子里灌。解编车辆、制动防溜时，提钩、拉闸的手会冻得
通红。虽然辛苦，但看着一列列满载煤炭的火车驶向远方时，我内心感到无比自
豪，觉得付出的一切都是值得的——我连结的不仅是一列列的火车，更是送向
千家万户的光明与温暖。

（作者系中国铁路郑州局集团有限公司焦作车务段连结员）

连结的是火车

，更是

﹃
温暖

﹄

中青报·中青网记者 蒋肖斌

大唐贞观年间，李世民登基初
期，大唐与大漠再起纷争⋯⋯这一
日，一队大漠的人马抵达甘州城，双
方开始和谈。“我是大唐的郡主，谁
要敢欺辱大唐的百姓，便是与我作
对。”“我愿誓死守卫甘州城，军旗所
向，吾心所至，碧落黄泉，誓死不
悔。”“我的心愿很简单，就是想让家
乡的孤儿吃饱饭，为什么这个世界要
有战争呢？”⋯⋯

唐朝的故事，唐人的台词，乍一
听，以为这是一出大唐背景的古装
剧；可是仔细一看，咦，为什么这些
唐朝的郡主、将军，是一群肤色不
同、口音各异却穿着唐式古装的“歪
果仁”？在最新一期 《Z世代青年说》
中，来自中国、美国、德国、俄罗斯、马
来西亚等国的年轻人，在这个名叫《长
歌行》的剧本杀中，梦回大唐。

搭上剧本杀的船，沉浸式
游览中国文化的长河

剧本杀本是来自英国的舶来品，但在

中国不仅没有水土不服，反而如鱼得水。

在国内，这种游戏形式最早进入大众视野，

是在一档 2016 年开播的推理真人秀节目

《明星大侦探》中。2019 年，全国剧本杀馆

的 数 量 由 2400 家 飙 升 至 1.2 万 家 ，截 至

2020 年年底，这个数字已经突破 3 万。

剧本杀火了。随后人们发现，在娱乐之

外，它还可以有更大的舞台。这场剧本杀的

DM（Dungeon Maste，意指游戏控场——
记者注）北溟，既是故宫文物修复师，又

是剧本杀创作者，《长歌行》 的剧本即出

自他之手。

北溟说：“我修了那么多文物，可是很

少有人关注文物背后的故事，所以我开始

创作游戏剧本。其实我不是想做‘剧本杀’，

我只是想用沉浸式的方式讲故事，把属于

中国文化前世今生的故事讲给世界听。”

在 《长歌行》 中，北溟设置了“飞花

令”的游戏环节，这个古老的中国文人的

游戏，曾因 《中国诗词大会》 而火出圈，

成为这一届少年、青年的新游戏。对北溟

而言，剧本杀就像一条船，载上各国的年

轻人，一路乘风破浪，让他们在各种有趣

的环节和精彩的故事中，饱览中国文化长

河的两岸风光。

文化的传播讲求润物细无声，正好，

注重沉浸式体验的剧本杀与其不谋而合；

文化也是在人与人的交流中互相影响，而

剧本杀，正是一种年轻人喜爱的线下社交

方式。

中国传媒大学传播研究院副教授龚伟

亮说过，社交网络并不能及时、准确地看到

别人对自己的反馈，越来越多的年轻人逐渐

对网络社交模糊的自我认同感到不满足，而

线下社交则可以为他们提供更加明确的、多

维的自我认同。

自 称 是 一 个 “ 社 恐 ” 的 马 来 西 亚 姑 娘

Aarthee 却在剧本杀中“纵横捭阖”。“你敢

相信吗，我其实害怕和陌生人交流，但我仍

然会花半天时间扔掉手机玩剧本杀。因为在

别人的人生里，我看到了自己不一样的可能

性。”Aarthee 说，“从心理学上讲，多体验

别人的故事，会让自己也想变成那样的人。

那些古代英雄的故事我都很喜欢，有机会也

想尝试扮演，好希望马来西亚也多开几家剧

本杀馆啊。”

博物馆剧本杀展现一个生
动立体的古代中国

崔浩楠是一名剧本杀作者，也经营剧本

杀馆。他介绍，现在诸如剧本杀在内的很多

新兴行业都在蓬勃发展，“单看本子，这次

玩的是古风沉浸本，其他还有情感本、机制

本、综合本⋯⋯剧本杀还与博物馆合作，让

历史‘活’起来，让中国丰富多彩的故事走

出去”。

近 年 来 ， 国 潮 涌 入 青 年 生 活 的 方 方 面

面，游戏领域常常会运用传统文化元素、历

史人物原型、非遗技艺实践等。文博领域也

不乏注重娱乐性和沉浸感的尝试，希望能够

借此更好地走近年轻观众。

无论是中国的还是外国的年轻人，要了

解中国历史，去博物馆都是最快捷直观的方

式之一。而博物馆与剧本杀的“联姻”，又

让这种方式由单方面的“观看”，升级为沉

浸式的“体验”。博物馆剧本杀作为博物馆

文创的新品类，已在各家博物馆悄然生长，

展现一个生动立体的古代中国。

长沙博物馆的 《法门梦影》，以“地宫

宝藏——法门寺唐代宫廷文物精粹特展”为

依 托 ， 讲 述 了 一 场 唐 会 昌 年 间 （唐武宗年
号，841-846）， 朝 廷 派 出 密 探 寻 找 舍 利

（法门寺地宫出土有释迦牟尼真身舍利——
记者注） 而发生的穿越故事；洛阳博物馆的

《洛阳东风几时来》，故事发生在晋朝时期，

五胡十六国的英雄儿女，爱恨情仇，轰轰烈

烈 ，“ 晋 归 义 胡 王 ” 金 印 、 透 雕 龙 纹 玛 瑙

璧、金狮串饰等文物，都成为剧本杀中的关

键线索。

长期致力于博物馆学学术研究的上海大

学教授潘守永曾说：“截至 2020 年年底，全

国 备 案 博 物 馆 5788 家 ， 就 硬 件 条 件 来 看 ，

我觉得至少一半以上都有条件来做博物馆剧

本杀。”

当然，也要注意，剧本杀最重要的是剧

本质量，既要让玩家产生共鸣和沉浸感，又

要讲好中国故事。博物馆剧本杀最终是为博

物馆的展示和教育功能服务的，如果只是让

观众穿上古装而不知背后的故事，效果也将

大打折扣。

经典文本具有巨大的阐释
空间，讲述人类共同的命运

尽管讲的是古代的故事，但北溟觉得，

古 代 题 材 的 剧 本 杀 最 终 是 指 向 当 下 与 未 来

的。“这个游戏就像一扇窗，打开它，可以

看到历史，也可以看到如今时代的光芒，历

史与现实是呼应的。”北溟说，“比如，我们

这次玩的这段大唐历史背景，史称‘贞观之

治’。这在中国人的语境中，已经成为政治

清明、经济复苏、文化繁荣的治世代名词。

而观察我们现在社会及各行业的发展，也会

发现确实越来越繁荣、越来越自信。”

北溟在剧本中创作的故事，也展现了中

国人的品格，“无论过去、现在还是未来，

中国人都讨厌战争，崇尚和平与统一。我们

希望在安定的环境下追求共同的富裕，也都

非常踏实肯干、团结一致”。这些东西，不

用讲出来，玩一局剧本杀，外国年轻人也许

就体会到了。

玩了一局 《长歌行》，一群外国年轻人

见识了中国古代的英雄。Aarthee 想起了马

来西亚古代一位被史书记载过的女王，“她

总是打扮得像一个战士，是女性榜样”；俄

罗斯小伙儿 Maxim 想起了“三勇士 ”，“他

们热爱人民，抵御外敌”；德国小哥 Adrian
想起了一位被放逐的公爵的故事，“他聪明

勇敢，在孤岛生存”⋯⋯

有趣的是，这群因剧本杀聚在一起的各

国年轻人，居然都认识哪吒，“他不是传统

意义上的好小孩，但是他好火！”看来，年

轻人的话题，总是相似的。

中华优秀传统文化中从来不缺好故事，

而好的故事可以跨越时空界限。经典文本具

有巨大的阐释空间，讲述人类共同的命运。

比如，“哪吒”讲的是反叛，“我命由我不由天”

依然是今天年轻人的心声；“白蛇”探讨爱情、

友情，拷问信任、追求。

这些“故事新编”都已经在大银幕上获

得了成功，得到原本对“老故事”并不“感

冒”的中国年轻人的买票认同。其实，在某

种程度上，互联网已经拉平了世界，把中国

故事讲给外国年轻人听，同样需要的只是好

故事和好方式——剧本杀，不妨试试。

带“歪果仁”去大唐
只需一局剧本杀

中青报·中青网记者 慈 鑫 文并摄

在北京首钢体育大厦 3 层，推开一

扇看起来毫不起眼儿的房门，一派火热

的景象立刻跃入视野——这里是北京首

钢男篮、女篮和冰球队使用的健身房。近

日 ，中 青 报·中 青 网 记 者 来 到 这 里 探 访

“温暖一平方”的小伙伴，时值下午 3 点，

北京首钢男子冰球队正在这里训练。

健身 房 里 ， 不 时 传 来 队 员 在 训 练

中 发 出 咬 牙 坚 持 的 呐 喊 声 ， 伴 随 着 队

友 们 为 他 加 油 鼓 劲 的 掌 声 。 在 这 处 百

余 平 方 米 的 健 身 房 内 ， 北 京 首 钢 男

篮 、 女 篮 和 冰 球 队 的 队 员 们 日 复 一 日

地挥洒汗水。

北京首钢男子冰球队队员张卓说，

他 对 健 身 房 的 最 深 印 象 就 是 无 尽 的 汗

水。在张卓的队友王刚看来，健身房是

运动员最熟悉的三点一线 （训练场、宿

舍、餐厅） 中的一点；北京首钢女篮队

员齐钰一说到健身房，则联想到了肌肉

酸痛，因为每次力量训练之后，浑身酸

痛是不可避免的。

健身房作为运动员进行运动训练的

主要场所之一，可以说，也是运动员竞

技梦想启航的出发地之一。在这里，运

动员们每举起一次杠铃，每完成一次深

蹲 ， 都 让 自 己 距 离 竞 技 梦 想 更 近 了 一

步。王刚说，对一名冰球运动员来说，

运动技能的提高并不完全由冰上训练的

效 果 决 定 ， 还 需 要 一 些 身 体 机 能 的 锻

炼，比如力量、灵活性、耐力等，这些

都依靠在健身房进行的身体素质训练来

实现。

实际上，所有的运动项目都在专项

运动能力和身体素质方面对运动员有要

求。齐钰介绍，即便是看起来瘦瘦高高

的女子篮球运动员，也需要进行力量训

练，因为篮球赛场上，运动员的身体对

抗能力很重要。

力量训练对于大多数运动员来说都

是一个挑战，张卓最怕的是卧推，他说

自己每次推到最后都感觉已经用尽了力

气，甚至需要队友的协助才能继续推上

去，但是只要训练任务没有完成，就必

须坚持。齐钰最怕的是静蹲，练到最后

往往是两腿发抖，但她知道，自己的身

体素质每增强一分，赛场上的自己就能

多一分对抗能力。王刚则对柔韧训练心

有余悸，他说自己的柔韧不算好，做拉

伸动作感到非常痛苦，但越是知道自己

的不足，越是不能偷懒。

由于队友们都在一起训练，健身房

也 成 了 一 个 充 满 互 助 与 竞 争 氛 围 的 地

方。王刚说，冰球作为一个团队项目，

每个人都知道，只要自己不努力就是给

整个团队拖后腿。大家在一起训练，既

是相互鼓励，也是一种相互鞭策。

有的时候，运动员们也会在健身房

枯燥的训练过程中找到一些乐趣。有的

运动员喜欢在健身房边训练边听音乐，

也有的运动员在健身房训练时会相互聊

天甚至说一些笑话。张卓说，相比起运

动员在冰场上进行的专项运动，健身房

里的训练氛围会更活跃一些。

但不管在健身房里怎样寻找乐趣、

如何活跃气氛，健身房对于运动员来说

都是一个充满艰辛与汗水的地方。而当

运 动 员 因 为 伤 病 无 法 正 常 进 行 专 项 训 练

时，健身房更成为他们 唯 一 可 以 让 自 己

保 持 活 力 的 场 所 。 齐 钰 就 有 过 这 样 的 经

历 ， 她 曾 因 为 伤 病 无 法 跟 队 训 练 ， 每 天

只 能 把 大 部 分 时 间 用 于 在 健 身 房 进 行 身

体 训 练 和 恢 复 上 ， 每 天 出 入 健 身 房 ， 她

最 大 的 愿 望 就 是 让 自 己 尽 快 复 原 ， 从 这

里重新返回赛场。

对于运动员来说，也没有节假日的概

念，一个个万家团聚、欢度佳节的日子，

运动员们可能依然在健身房里挥汗如雨。

王刚说，为了塑造一个在赛场上更强

的自己，就必须付出更多的汗水，这是每

一个运动员走向成功的必经之路，所以，

“我们对在健身房度过的日日夜夜并没有

任何怨言”。齐钰认为，健身房里的拼搏

奋斗是运动员的日常，也是运动员生涯不

可分割的一部分。

举国关注的北京冬奥会即将开幕，张

卓、王刚作 为 冰 球 运 动 员 ， 虽 未 能 获 得

参 加 北 京 冬 奥 会 的 机 会 ， 但 依 然 心 中 有

梦 。 张 卓 说 ， 希 望 自 己 和 队 友 们 继 续 努

力 ， 争 取 以 后 登 上 奥 运 赛 场。齐钰虽然

是篮球运动员，也一样非

常关注北京冬奥会，她认

为，无论是夏季运动还是

冬季运动，体育精神都是

相通的，最重要的一点就

是——只有努力和拼搏才

能支撑起理想。

健身房里的努力与梦想

北京首钢男子冰球队队员张卓在首钢体育大厦的“温暖一平方”接受采访。

扫一扫 看视频

共 青 团 是 联
系 青 年 群 众 的 桥
梁 和 纽 带 ，县 级
共 青 团 改 革 的 目
标 就 是 不 断 提 高
引 领 凝 聚 青 年 、
组 织 动 员 青 年 、
联 系 服 务 青 年 的
本 领 。工 作 中 要
发 扬“ 越 是 艰 险

越 向 前 ”的 英 雄 杨 子 荣 的 精 神 ，主
动 担 当 ，迎 难 而 上 ，出 实 招 、出 真
招，切实把改革举措落到基层，让基
层真正强起来。

作为全国县域
共 青 团 基 层 组 织
改革的试点县，我
们 始 终 坚 持 思 想
引领，引导全县青
年坚守为民情怀，
树立“功成不必在
我 ，建 功 必 定 有
我 ”的 思 想 观 念 ，
动 员 广 大 青 年 积
极投身基层一线、

融入中心大局、参与社会治理，展现
非凡活力，用臂膀扛起如山的责任，
以战天斗地的青年情怀，抒写县域共
青团改革的精彩篇章。

共青团黑龙江省海林

市委书记 刘波

共青团江苏省盐城市

射阳县委书记 唐棠

月山车站位于新月、太焦、侯月、焦柳四线交汇处，是晋煤外运的“咽喉”，每天有众多满载

煤炭的列车在这里解体、编组。图为位于河南省焦作市的月山车站编组场。 宋 京/摄


